

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REALIZA IEEQ DIÁLOGO SOBRE LA PARTICIPACIÓN DE LA JUVENTUD EN DEMOCRACIA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el foro de diálogo “La confianza y la participación de la juventud en la democracia”, con intervenciones de jóvenes de distintas instituciones educativas en el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro. El objetivo fue promover el diálogo informado y la reflexión, así como impulsar la cultura cívica, política y democrática, con base en un texto de la autoría de Silvia Gómez Table y José Eduardo García editado por el Instituto Nacional Electoral (INE). La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que las instituciones tienen el reto de motivar la participación de las juventudes como un sector plural y con necesidades distintas; además, reiteró el compromiso del Instituto de contribuir a que las personas jóvenes cuenten con las herramientas necesarias para informarse y tomar las mejores decisiones. Por su parte, la Presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, explicó que el cuadernillo analizado retoma temas relevantes como: la relación entre el sector juvenil y su participación en las instituciones, la diversidad de perfiles y percepciones sobre las juventudes, cómo medir el involucramiento de las y los jóvenes, el costo del acceso a la información, entre otros. Verónica Martínez Estrada, docente del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, consideró que las juventudes requieren ser atendidas y ocupar los espacios públicos, por lo que es fundamental su participación en foros de deliberación como el convocado por el IEEQ. Asimismo, Zelandia Bojórquez Estrada, Presidenta de Red Cívica MX, indicó que a fin de generar mayor confianza de las juventudes hacia las autoridades electorales es importante difundir el quehacer institucional, capacitar a las juventudes acerca del ejercicio de sus derechos político-electorales, así como crear y fortalecer redes de colaboración con organizaciones de la sociedad civil. Afat Chávez Rosales, Coordinador de Proyectos de la Secretaría de la Juventud, afirmó que las juventudes tienen un papel vital para la democracia y el Estado de derecho, por lo que es deber de las instituciones fomentar la participación social incluyente y democrática, así como generar acciones concretas y sinergias que favorezcan a este sector poblacional. En su intervención, Jesús Abraham Maya Pedraza, estudiante del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, sostuvo que las juventudes aportan a la expresión y solución de los problemas sociales; por ello, dijo, es indispensable facilitar su participación política. El evento moderado por Víctor Antonio Carrera Montalvo, Técnico de Educación Cívica e integrante del SPEN, contó con la asistencia de las Consejerías Electorales María Pérez Cepeda y Daniel Dorantes Guerra, estudiantes, docentes y público general.

<http://red365noticias.com.mx/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### CERRARÁ FILAS QUERÉTARO A CANDIDATOS DEUDORES Y VIOLENTADORES

La diputada por Querétaro Independiente, Daniela Salgado informó que ingresará al Congreso una iniciativa con la cual busca impedir que personas con antecedentes penales, deudores alimentarios o violentadores puedan acceder a una candidatura. (Quadratín)

### FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y EL TRIBUNAL ELECTORAL DE LA FEDERACIÓN

El presidente municipal, Luis Nava encabezó la firma del Convenio de Colaboración con el Tribunal Electoral de la Federación, que permitirá a 20 servidores públicos del municipio de Querétaro cursar de manera gratuita una maestría en Derecho Electoral en modalidad virtual, para seguir garantizando el respeto y cumplimiento de la legislación electoral. (N 7)

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **VE NAVA LIDERAZGOS SÓLIDOS PARA 2024**

“Tenemos liderazgos muy sólidos, muy consolidados, como es el caso de Lupita Murguía, de Felifer, que tienen mucho que aportar a Querétaro y a Acción Nacional. Qué bueno que haya personas que se estén decidiendo por participar”. Esto lo declaró el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, en relación con las declaraciones de la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía y del diputado federal Felipe Fernando Macías, sobre sus aspiraciones a la alcaldía capitalina. (PA 1 y 3, EUQ 3, CQRO 5, EUQ 3)

#### **LUIS NAVA SE ENCUENTRA CONCENTRADO Y SIN DISTRACCIONES**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava comentó que se encuentra concentrado y sin distracciones a razón de la encuesta que salió la semana que lo posiciona como principal contendiente al senado de la República. (DQ 3, N 3)

### PRI

#### **TRAS DESTAPE DE “FELIFER” MACÍAS, OSPITAL AFIRMA QUE TAMBIÉN HAY PRIISTAS EXTRAORDINARIOS PARA FRENAR A MORENA**

De concretarse la alianza PRI, PAN y PRD para Querétaro, el tricolor también tiene cuadros tanto para el estado como para el municipio, defendió Paul Ospital, vocero nacional del PRI y diputado local. (ADN)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: AVANCE DE 20% EN PASEO 5 DE FEBRERO**

“Vamos a tiempo”, asegura Fernando González; ya se construyen carriles. (DQ principal)

#### **N: CERTIFICAN GABINETE**

Reciben el Great Place to Work. (N principal)

#### **AM: QUERÉTARO, SEGUNDO CON MENOR TASA DE INFLACIÓN**

Durante la primera quincena de 2023, el estado registró un incremento de 6.8%, al igual que otras dos entidades; la media nacional fue de 7.94%. (AM principal)

#### **EUQ: REPORTAN EN TIEMPO OBRA DE 5 DE FEBRERO**

De acuerdo con secretario de Desarrollo Urbano, reingeniería lleva un avance de 20%; están en la preparación para los carriles exclusivos de transporte público y de los 2 centrales. (EUQ principal)

#### **CQRO: ARRANCA CONSTRUCCIÓN DE CARRILES CONFINADOS EN 5 DE FEBRERO**

El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas aseguró que el carril confinado ya cuenta con 300 metros de muro de concreto y tendrá siete paradas. (CQRO principal)

#### **PA: CIMENTAN PASEO CINCO DE FEBRERO**

Se está avanzando en una de las fases más críticas, explicó a la prensa Fernando González, SDUOP. (PA principal)

#### **P: CICLISTAS EXIGEN JUSTICIA POR LOS RECIENTES HOMICIDIOS**

No existen condiciones ni infraestructura para que puedan trasladarse a los distintos puntos de la ciudad; el Congreso local no ha homologado la Ley de Movilidad. (P principal)

**MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023**

## **PODER EJECUTIVO**

### **JEFATURA DE GABINETE DE QUERÉTARO ES CERTIFICADA COMO GREAT PLACE TO WORK**

El gobernador Mauricio Kuri recibió la certificación Great Place to Work que válida a la Jefatura de Gabinete como un buen lugar para trabajar, convirtiéndose en la primera dependencia de un gobierno estatal en el país en obtener dicha distinción y la primera en certificarse este 2023 en la región Bajío. (DQ 6, N 2, AM 2, EUQ 4, CQRO 5, PA 1 y 3)

### **EN FEBRERO, ESTARÁ LISTO EL PUENTE DE AVENIDA SOMBRERETE**

La obra de construcción del viaducto elevado de la avenida Sombrerete, que cruza el bulevar Bernardo Quintana, podría estar lista en febrero. Hoy se hacen acciones de colado en la calzada y detalles de terminación en otras zonas. Este proyecto sufrió un desfase en el calendario de obra debido al deslizamiento de una trabe que colapsó, lo cual generó una investigación para determinar el origen de la falla y deslindar responsabilidades. De acuerdo con el titular de la SDUOP, Fernando González, la obra ha sido inspeccionada por diversos expertos y se ha calificado como seguro el continuar con su construcción; el desperfecto que originó la caída de la trabe ya fue reparado y el puente es seguro. (AM 18)

### **PASEO CINCO DE FEBRERO AL 20%; YA CONSTRUYEN CARRILES PARA EL TRANSPORTE**

La obra de Paseo Cinco de Febrero lleva un avance general del 20%, en lo que hasta ahora se han ejercido 600 mdp, informó Fernando González, SDUOP. Indicó que actualmente se trabaja en diferentes acciones con la participación de más de mil 500 personas. Dijo que se lleva un avance del 50% en el proceso de cimentación, trabajando con excavaciones cada 20 metros. (DQ 5, N 3, EUQ 7, PA 3, P 4)

### **ANUNCIAN FERIA DE EMPLEO VIRTUAL**

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín dio a conocer que, con el propósito de mantener esquemas permanentes de vinculación laboral para beneficio de los queretanos, pondrá en marcha la primera Expo Empleo del año en su formato virtual, esto el próximo 26 de enero. (PA 6)

### **ESQUEMA PARA JÓVENES VA A LLEGAR A SU FIN**

Este año se tiene previsto concluir con el programa Jóvenes Construyendo el Futuro en el municipio de San Juan del Río, debido a que concluirá con sus gestiones el actual gobierno federal. Lo anterior lo dio a conocer el director regional de programas para el desarrollo de la Secretaría de Bienestar, Humberto Segura quien aseguró que este programa en el municipio concluye con aproximadamente tres mil beneficiarios, todos ellos, con un apoyo de seis mil 310 pesos mensuales, tras la vinculación con espacios laborales. (ESSJR 3)

### **CICLISTAS SE MANIFIESTAN FRENTE A LAS INSTALACIONES DE LA SICT PARA EXIGIR SEGURIDAD VIAL EN LIBRAMIENTOS**

Ciclistas bloquean un carril en avenida Constituyentes a la altura del edificio de la SICT para exigir que la dependencia federal asuma su responsabilidad en la seguridad de los libramientos de la zona metropolitana. Tras el inicio de las obras en avenida 5 de Febrero, los libramientos norponiente y surponiente, así como la carretera federal 57 y el Fray Junípero Serra, se han convertido en las principales rutas para el tránsito local de los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués. Lo anterior ha provocado situaciones de seguridad que el gobierno del estado es incapaz de atender, dado que dichas vialidades son responsabilidad de la autoridad federal. (DQ 1 y 4, N 6, AM 18, CQRO 3, PA 1 y 7, P 1 y 2)

### **EL 80% DE LOS NOTARIOS DECIDIERON INDIVIDUALIZARSE: LUPITA MURGUÍA**

Luego de la Reforma al Notariado Público de 2022, a través de la SEGOB del Poder Ejecutivo se informó que el 80% de los notarios decidieron individualizarse, y concluir su relación con sus homólogos titulares. Al respecto, la titular de la SEGOB, Lupita Murguía recalcó que hoy la asociación de los notarios es voluntaria, y con la decisión de los fedatarios quedó atrás la obligación de asociarse. (N 6)



**MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023**

### **COMERCIOS TIENEN DISPOSICIÓN DE CUMPLIR LEY ANTITABACO: GUADALUPE MURGUÍA**

Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, indicó que no tiene conocimiento que haya habido amparo en contra las modificaciones al Reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco. Dijo, incluso, que sabe que las y los comerciantes, así como restauraneros y otros empresarios, están en disposición de dar cumplimiento a la norma general de salud que se aprobó. (Fórmula Noticias)

### **QUERÉTARO SE MANTIENE ENTRE LOS PRIMEROS SITIOS EN EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN EN MÉXICO: CONTRALOR**

Durante el arranque del Primer Foro en Materia de Control Estado Municipios, el secretario de la Contraloría, Óscar García destacó los lazos de coordinación institucional para combatir la corrupción en la entidad, que se ha mantenido en los primeros lugares en este rubro, así como en transparencia y rendición de cuentas. (ADN)

### **CONTEMPLA AMLO REVIVIR PROYECTO DEL TREN MÉXICO – QUERÉTARO**

El presidente de AMLO aseguró que, ante el incremento de accidentes en la autopista México – Querétaro, considera volver a analizar el proyecto del tren de alta velocidad entre la capital del país y la ciudad de Querétaro. (P 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **AMPLIARÁN RANGO DE EDAD LABORAL DE LOS JÓVENES EN LA INDUSTRIA**

Los diputados locales Daniela Salgado y Armando Sinecio, integrantes de la Comisión de Seguimiento de la Agenda 2030, aprobaron el proyecto de dictamen para reformar la “Ley para el desarrollo de los jóvenes en el estado”, con la finalidad de que se amplíe el rango de edad de 16 hasta 25 años. (N 5, EUQ 4, CQRO 6)

### **PERSONAS DE TALLA BAJA SERÁN UN GRUPO VULNERABLE**

En Querétaro las personas de talla baja serán consideradas como personas con discapacidad, así lo aprobó por unanimidad la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda en la LX Legislatura local. Con ello, podrán acceder a diversos apoyos que se otorgan a través de programas sociales, principalmente federales, explicó Alejandrina Chaire, activista por la comunidad de Personas de talla baja. (P 5)

### **APRUEBAN EN COMISIÓN REFORMAS EN FAVOR DE PERSONAS DE TALLA BAJA**

La Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda en la 60 Legislatura del estado, presidida por la diputada Alejandrina Verónica Galicia Castañón e integrada por los diputados Mariela del Rosario Moran Ocampo y Paul Ospital Carrera, aprobó el proyecto de dictamen de la iniciativa de acuerdo para reformar los artículos tres y 70 de la “Ley para la inclusión al desarrollo social de las personas con discapacidad del estado de Querétaro”, que adiciona el artículo 70 bis, 70 ter y 70 quater. (N 7, EUQ 5, CQRO 6)

### **SECTOR GANADERO SIN PRESUPUESTO SUFICIENTE**

El principal reto al que se va a enfrentar el sector de la ganadería mexicana será el presupuesto, toda vez que para este 2023 se asignó una partida presupuestal de 52 mdp a nivel nacional, mientras que en el último año del sexenio anterior fue de seis mil 200 mdp, afirmó la diputada presidenta de la Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados, María Camarena. (ESSJR 6)

### **DIPUTADA PIDE A LAS EMPRESAS ACATAR LEY ANTITABACO**

La diputada presidenta de la Comisión de Seguimiento de la Agenda 2030, Daniela Salgado hizo un llamado a las empresas y negocios que buscan ampararse para incumplir las restricciones de promoción de tabaco, para que tengan responsabilidad social y antepongan el cuidado a la salud sobre el tema económico. (P 4)

**MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023**

## **MUNICIPIOS**

### **REFRENDA NAVA SU COMPROMISO CON EDUCACIÓN**

Como parte de su compromiso con la educación, el municipio de Querétaro implementó programas de apoyo a las estancias infantiles, y el fortalecimiento de los preescolares y centros integrales Bötsi del DIF. En el marco del Día Internacional de la Educación, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava reiteró el compromiso de su administración con la educación de las niñas y niños más desfavorecidos de la capital. (DQ 1 y 3, CQRO 4)

### **LIBRAMIENTO LE COMPETE A LA SICT**

Se ha solicitado al gobierno federal en reiteradas ocasiones que exista infraestructura para ciclistas en el libramiento Surponiente, ya que esa vialidad es de su competencia, afirmó el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa. Fue este fin de semana cuando se reportaron dos ciclistas atropellados en esta vialidad, uno el pasado domingo y otro el viernes, este último en el entronque de la carretera a Tlacote y el Libramiento Surponiente. (DQ 4)

### **ROBERTO SOSA ENTREGA TABLETS A ESTUDIANTES DE CORREGIDORA**

“Cuenten con nosotros, vamos a seguir apoyando muchísimo la educación”, reiteró Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, al encabezar la entrega de 19 tabletas electrónicas a alumnos de primaria, secundaria y del nivel medio superior, de distintas instituciones educativas ubicadas en el municipio. Beneficio que es otorgado a través de la Secretaría de Desarrollo Social del propio gobierno municipal. (N 8)

### **REALIZAN PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DE CONTRALORES DE QUERÉTARO**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, dio la bienvenida a los asistentes de la Primera Sesión Ordinaria 2023 de la Comisión Permanente de Contralores del Estado, que tuvo como sede dicha demarcación. Evento que fue encabezado por el presidente del organismo, Óscar García, secretario de la Contraloría y en la cual también estuvo presente Josué Guerrero, secretario Particular del gobernador Mauricio Kuri, en representación del mandatario estatal. (N 8, AM 5)

### **OBRA SEXENAL DEL ESTADO ES AMBICIOSA, DICE CABRERA**

Para el municipio de San Juan del Río se prevén obras ambiciosas para mejorar la calidad de vida de las familias, recalcó Roberto Cabrera, presidente municipal, quien puntualizó que esto será posible gracias a la intervención del gobernador Mauricio Kuri. (ESSJR 4)

### **AFINAN EL PROGRAMA “MARTES CIUDADANO”**

Con la intención de seguir fortaleciendo el trabajo en equipo, para el próximo mes se prevé el arranque del programa de acercamiento social “martes ciudadano”, declaró Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río, al precisar que, contarán con la participación de las diferentes dependencias de su administración para atender a las peticiones de los sanjuanenses. (ESSJR 2, NSJR 1 y 3)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **QUERÉTARO, SEGUNDO EN CONTROL DE INFLACIÓN**

De acuerdo con la organización civil México, ¿Cómo Vamos?, a inicios de enero de 2023, la inflación en el país mantiene un impacto desigual, con el estado de Querétaro como la segunda entidad que mejor ha mitigado este golpe económico. En los datos compartidos por dicha organización se detalla que las entidades con menor inflación fueron Sonora (6.2%), Baja California Sur (6.8%), Ciudad de México (6.8%) y Querétaro (6.8%). (AM 1 y 6)

### **TITULAR DE DDHQ DARÁ SU PRIMER INFORME EL JUEVES**

El jueves 23 de enero (sic), el presidente de la DDHQ, Javier Rascado entregará su primer informe de actividades a la Legislatura local, sin contar con su Consejo Ciudadano, como órgano de observación. El



MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

diputado Guillermo Vega aseguró que en este primer año de actividades del Ombudsperson no se ha utilizado la DDHQ para banderas personales o intereses de grupo, sino para el servicio social. (P 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Actitud.** Podrá estar en la lona, pero al PRI lo que nunca le falla es la actitud, ni cuando está en el poder ni cuando, como ahora, no tiene de otra que sólo anhelarlo. Y para muestra ahí está la dirigente estatal Abigaíl Arredondo, que nunca se niega al debate y tampoco rechaza ningún foro. Igual que su jefe "Alito" Moreno, sobreviviente en la eterna caída del partido, a la lideresa queretana no se le notan las crisis. **Contraste.** En cambio, en el PAN, que debería ser el más encumbrado del estado por dominar los gobiernos locales, pasa todo lo contrario: no hay agenda ni decisión y todo está a consulta del secretario general Claudio Sinécio o, inexplicablemente, del alfil "panchista" Isaac Jiménez. Tan retraído en su felicidad transexenal que ni se le nota que sea el partido en el poder. **Mano.** Y hablando de actitud, Paul Ospital mandó al sótano a Lupita Murguía, a "Felifer", a Agustín Dorantes, Ignacio Loyola y a una decena más de panistas apuntados, con su declaración de que, si llega a haber Alianza por México en Querétaro, el candidato a la alcaldía de Querétaro debe ser del PRI. (DQ)

### EXPEDIENTE Q - JUNGLA

Por Adán Olvera

Inicio de año y ya van dos muertes de ciclistas en las calles de Querétaro. Y es que dicen los que usan estos vehículos de propulsión humana que requieren de infraestructura en las mismas proporciones que los que andan en vehículo de propulsión a combustión interna. Lo que hemos encontrado en las calles de Querétaro es una jungla, donde todos los que las ocupamos estamos víctimas de la violencia de las calles, ciclistas por ejemplo han endurecido su postura y sus reclamos ya subieron de tono; por otro lado, ellos dicen que los automovilistas somos "privilegiados" y que ya no requerimos de más infraestructura y que tiene que ir para el transporte público y para los ciclistas. Ciclistas de un par de organizaciones decidieron bloquear la avenida Constituyentes en protesta por la reciente muerte de dos personas en bicicleta, con la narrativa de llamarle "asesinato" en la narrativa suena bastante espectacular para lograr mayores adeptos a este movimiento y sobre todo queda ese tufo de criminalizar la movilidad en automóvil a combustión. La protesta se dio en la delegación federal de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para exigir que la dependencia federal, les construya a los ciclistas infraestructura segura en los libramientos de la zona metropolitana del estado de Querétaro. La protesta de ayer fue una pequeña muestra de la intolerancia que existe entre automovilistas, motociclistas, peatones y ciclistas; lo de ayer fue un intercambio de mentadas de madre y de rabia que hoy se respira en las vialidades de Querétaro, donde todos creen ser los dueños y nadie tiene la razón. Los manifestantes en bicicleta quieren infraestructura similar a la que hoy tienen los automovilistas y piden transitar seguros; piden que se aplique el reglamento y que la poca infraestructura que existe sea respetada por los vehículos de combustión de gasolina. **DE REBOTE.** La vida "Buchona" debe tener muchos atractivos para ciertas personas y fue el caso de la Contralora Ada "N" de Ezequiel Montes. Se le hizo fácil destinar sus horas libres para hacerle a la "Reina del Semidesierto" y armó su show con la policía de Cadereyta; se quedó sin trabajo y con el escarnio público por sus aficiones a las series de don Epigmenio Ibarra. (DQ)

### ASTERISCOS

El **municipio 19.** A las dificultades que padece la presidencia municipal de Cadereyta, se les suma la inconformidad de los pobladores de Vizarrón, que, ante la falta de atención de la autoridad, ya se organiza para convertirse en el municipio número 19 del estado. El comité llamado Vizarrón Libre indicó que más de 30 mil habitantes de su localidad padecen la falta de servicios; su propuesta es crear una cabecera municipal y conformar cuatro delegaciones. **Candidatos ejemplares.** Para impedir que personas con antecedentes penales, deudores alimentarios o violentadores puedan acceder a una candidatura, la diputada local de Querétaro Independiente, Daniela Salgado, presentará una iniciativa de ley al Congreso. Esta reforma a la ley electoral armonizará la legislación a la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. A ver si así tenemos servidores públicos que sean ejemplos. **Sin distracciones.** Luego de aparecer como favorito en una

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

encuesta que lo posiciona para ocupar una candidatura al Senado, el alcalde capitalino **Luis Nava** aseguró que eso no lo distrae, incluso redujo la estadística a una “fotografía” del momento, que no influirá en la decisión final del partido. Aprovechó para recordar que hay trabajo pendiente, por lo que todos deben estar enfocados en sus responsabilidades. (AM)

## BAJO RESERVA

**Morena recorta distancias en la capital, según encuesta.** Las distancias en la capital del estado entre el PAN, partido gobernante, y Morena, como segunda fuerza política, nos dicen, se han recortado durante las últimas semanas. Nos recuerdan que en la última elección donde ganó la reelección **Luis Nava**, Acción Nacional alcanzó 47.9% de la votación, mientras que Morena consiguió 26.6%. La diferencia fue casi el doble a favor del blanquiazul. Ahora, en la última medición que hizo Massive Caller, el PAN está a la cabeza con 39% frente a 31.3% de Morena. La ventaja que en este momento tiene Acción Nacional es de 7.7%, cuando falta poco más de un año para el día de la elección. Eso pinta, nos dicen que tendremos una competencia muy cerrada entre ambas fuerzas políticas. **PAN aventaja con casi 5 puntos a Morena en San Juan del Río.** San Juan del Río es otro municipio muy importante para el PAN, debido a que es la segunda demarcación más poblada del estado. Ahí, también las mediciones se empiezan a cerrar. El PAN, fuerza política que gobierna con **Roberto Cabrera**, tiene en este momento, de acuerdo con las mediciones de Massive Caller, 37% de las preferencias electorales contra 32.1% de Morena. Acción Nacional saca una ventaja de 49% sobre el segundo lugar. En un lejano tercer lugar se encuentra el PRI con 4.5%, aunque 20.8% de los electores todavía no decide por quién votará. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Un 20% de avance, tiene Paseo 5 de Febrero.** Que, tras informar que los trabajos de la obra Paseo 5 de Febrero llevan un avance del 20%, el secretario de SDUOP del gobierno estatal, **Fernando González**, dijo que la obra está en una etapa fundamental, que requiere del apoyo de los ciudadanos. “Este proyecto es de todos los queretanos, de todos los que perdemos un tiempo específico ahí, los que estamos pagando impuestos, los que transitamos por esta ciudad. Yo los invito a que sigamos involucrados en este proyecto de una envergadura importante dentro del estado”, aseveró, al explicar que actualmente trabajan en la etapa de cimentación. Recordó, asimismo, que trabajan más de mil 500 personas en todos los frentes de la obra. **Llama alcalde a fomentar una cultura de movilidad para evitar siniestros.** Que el presidente municipal de Querétaro, **Luis Nava** se pronunció a favor de fomentar una mayor cultura de movilidad para que los automovilistas respeten a peatones y ciclistas. “Desde la Secretaría de Movilidad tenemos que fomentar una mayor cultura de movilidad, en donde los automovilistas sepan cómo se debe respetar a los peatones y ciclistas, y que podamos prevenir este tipo de situaciones”, dijo. Subrayó que los accidentes viales se pueden prevenir si un conductor maneja con responsabilidad y respeta los señalamientos de tránsito. También aseguró que trabajarán en conjunto con el gobierno del estado para mejorar las condiciones de seguridad vial, pero hizo un llamado a las autoridades federales a destinar mayor inversión en la entidad. **Plantean reformar la "Ley de instituciones de asistencia privada"**. Que, con el fin de que las instituciones de asistencia privada cuenten con una certificación anual al acreditar el cumplimiento de las obligaciones en materia de protección civil, así como con las licencias y permisos emitidos por las autoridades competentes para el cumplimiento de su objetivo, los diputados del PRI Graciela Juárez Montes, Juan Guevara Moreno y Paul Ospital Carrera presentaron en la Oficialía de Partes del poder Legislativo del estado, la iniciativa de ley que reforma diversas disposiciones de la “Ley de instituciones de asistencia privada de Querétaro”. Según la diputada Graciela Juárez, la certificación anual que proponen servirá de constancia para acreditar que una Institución de Asistencia Privada (IAP) opera según las disposiciones para las que fue autorizada, lo que facilitará los trámites que este tipo de personas jurídicas tienen que ejecutar ante las distintas instituciones de los tres órdenes de gobierno. En la iniciativa de ley se propone reformar las fracciones 18 y 19 del artículo 55 de la “Ley de instituciones de asistencia privada del estado de Querétaro”. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO / ¿INTERÉS POR LA CULTURA?

Se forman largas filas desde el Templo de San Agustín, pero lamentablemente no son para entrar a ver las exposiciones del MAQRO, Museo de Arte de Querétaro, sino para acudir a las oficinas del SAT y no caer en las

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

garras de Dolores o, diría Joaquín Sabina, “del tiburón de Hacienda que me ha cerrado la tienda y robado el mes de abril”. ¡Qué horror! (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS / EN MEMORIA DE DON SAMUEL RUIZ

Por Juan Antonio del Agua

Ayer se cumplieron 12 años de la muerte de DON SAMUEL RUIZ, obispo de San Cristóbal de las Casas y pieza fundamental en la evangelización de los pueblos originarios y en las negociaciones con el EZLN. El llamado Tatik, personaje de la historia contemporánea, escogió Querétaro para su retiro y oficiaba en el templo de la Sagrada Familia, en Jardines de la Hacienda. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. (PA 1)

## PLAZA DE ARMAS / TIRSO, EX DE GALLOS, TESTIFICA EN BROOKLYN

Por Sergio A Venegas Ramírez

El narco ya traicionó al Chapo, ahora a García Luna. Negoció con queretanos que lo negarán tres veces. Montes Bertín de DHL mencionado en La Mañanera. La línea de carga será la primera en utilizar el AIFA. **“El futbolista”**. Un viejo conocido en tierras queretanas y guanajuatenses ha sido llamado a declarar en la Corte de Brooklyn, Nueva York, dentro del juicio que se ha enderezado contra el ex zar de la seguridad mexicana, Genaro García Luna. Se trata de Tirso Martínez Sánchez, de quien hemos escrito a lo largo de los años, luego de ser detenido en febrero de 2014 y extraditado a Estados Unidos en diciembre de 2015, acusado de traficar cocaína, al amparo de grupos criminales. El narcotraficante nacido en Guadalajara, Jalisco, fue sentenciado en 2020 a siete años de prisión por aceptar haber introducido entre 30 y 50 toneladas de cocaína a EE. UU. Ahora, “El Futbolista” es uno de los testigos estelares contra GGL. Ayer dio una primera declaración y hoy, supuestamente, la segunda. Aquí le conté sobre este personaje y sus conexiones queretanas en diciembre de 2018: Estrafalario, como la mayoría de las personas dedicadas al crimen organizado, Tirso Martínez Sánchez fue detenido el 2 de febrero de 2014 en León, Guanajuato. Era compadre de los fallecidos capos Amado Carrillo Fuentes, entonces líder del cártel de Juárez, y Arturo Beltrán Leyva, líder de cártel bautizado con esos apellidos. Fue testigo “colaborador” en la Corte estadounidense donde se enjuiciará a Joaquín El Chapo Guzmán. Y este hombre no sería uno más en la lista de quienes traicionaron al narco más mediático de las últimas décadas a nivel mundial y ahora se medirá ante García Luna, si no fuera porque Tirso, también conocido como “El Doctor”, “El Mecánico”, “El Centenario” y “El Tío”, fue un importante “empresario” que fraguó fuertes lazos en Querétaro. **Le cuento:** Durante el juicio a El Chapo, en la corte de Brooklyn, Nueva York, “El Futbolista” contó a los presentes de su afición por los gallos. “Llegué a apostar hasta 3 millones de dólares (unos 60 millones de pesos al tipo de cambio actual) en los palenques”. Pero esos no eran los únicos gallos a los que se hizo aficionado. Este hombre también tuvo relación con Gallos Blancos de Querétaro cuando el técnico era Luis Fernando Tena. Ya para 2004, el asunto era un escándalo y se le vinculó también con los clubes de fútbol Irapuato, Venados de Yucatán y La Piedad. De hecho, Tirso llegaba a las instalaciones en Irapuato lo mismo en un Lamborghini que en un Tsuru –por aquello de guardar las apariencias-. En esos años, los directivos de la antigua Caja Libertad –hoy en la cárcel o siguiendo juicios desde la península yucateca- desarrollaron en Salamanca e Irapuato importantes relaciones económicas con este personaje y otros, cuya fachada era el aguacate. Pero volviendo a Tirso, a quien poderosos queretanos desearían borrar de la memoria, vuelve a ser personaje central en la Corte de EE. UU. Según información revelada por el propio Martínez Sánchez, este laboraba tanto para el Cártel de Sinaloa como para el Cártel de Ciudad de Juárez entre la década de 1990. Dijo que ambas agrupaciones trabajaban como alianza en los primeros años de 1990, con Carrillo Fuentes como líder del Cártel de Juárez, y Guzmán e Ismael ‘Mayo’ Zambada, líderes del Cártel de Sinaloa. A la muerte de Carrillo Fuentes en supuesta cirugía fallida, uno de los sublíderes del Cártel de Juárez fue herido de bala, lo que perjudicó sus facultades mentales y se retiró del negocio. Esa persona era Eduardo González Quirarte o El Flaco Quirarte. Las ventajas de la fusión hicieron más fuerte al cártel, lo que significaba mayor poder para corromper políticos y policías y, en consecuencia, generar más dinero de sus operaciones de narcotráfico, precisó Martínez. Significó también que los cárteles se compartieron “plazas” o ciudades que tenían bajo su control, así como los puertos mediante los que podrían recibir drogas. Pero tenía otros amigos: Miguel Ángel Mejía Múnera y Víctor Mejía Múnera, mejor conocidos como Los Mellizos, fueron cabeza de la organización del Cártel de Norte del Valle en tierras cafetaleras. En aquella época eran hombres muy temidos y tenían todo tipo de vínculos con el crimen y las drogas que movían desde Colombia hasta Estados Unidos. Todo ello no



MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

impidió que “El Futbolista” se dedicara en sus ratos libres a su gran pasión: el gallo. El de pelea y el del fútbol. Claro, los empresarios que en ese entonces manejaban el balompié queretano han negado siquiera conocer al narcotraficante o haber hecho tratos con él. Niegan lo que se ha demostrado: Que Tirso pagaba la nómina de Gallos en efectivo, ya fuera moneda nacional o dólares. En el enjuague estuvieron varias empresas: Caja Libertad, Pumas Soccer, Promotora Internacional Fut Soccer, Mivanny Sports Events y American Jet’s, según información oficial. Claro, también reconocidos apellidos de familias queretanas. Pero de eso nadie quiere acordarse. Solo Tirso, allá en la corte de Brooklyn, donde enfila sus baterías contra García Luna y aún le llora a sus Gallos. Los de pelea y los de patadas. Somos nada... **-OÍDO EN EL 1810- La Mañanera.** Otra vez mencionó el presidente Andrés Manuel López Obrador a un queretano en la conferencia de este martes, pero ahora no a un político, sino a un representante empresarial: Manuel Montes Bertín, alto directivo de la compañía internacional DHL que será la primera en utilizar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el AIFA, a fines de febrero o marzo, luego del veto dictado por el mandatario al transporte de carga en el Aeropuerto Internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de México. El jefe del Ejecutivo le ordenó a su vocero, Jesús Ramírez, poner en la pantalla el memorándum enviado por Montes informando que DHL desea que los acompañe en la llegada del primer avión a las instalaciones de Santa Lucía, cuando eso ocurra, lo que con gusto -dijo- hará. Doy fe. - **¡PREEEPAREN! – 2014.** Cuando el gobierno mexicano detuvo a Tirso, informó en un comunicado el nivel de este personaje: “Con la información obtenida, el domingo 2 de febrero se instrumentó un operativo y sin realizar un solo disparo, se logró detener al probable delincuente, quien es considerado responsable de introducir 76 toneladas de cocaína entre 2000 y 2003 a Estados Unidos, por lo que el gobierno de aquel país ofrecía una recompensa de 5 millones de dólares. Según las investigaciones, al detenido se le considera como importador, transportista y distribuidor de droga de varias organizaciones criminales, derivado del supuesto compadrazgo que tenía con Amado Carrillo Fuentes, Arturo Beltrán Leyva y en su tiempo, de los traficantes colombianos Víctor y Miguel Mejía Múnera”. ¿Qué tal? - **¡AAAPUNTEN! - Años antes.** Cuando algunos conocidos empresarios se ostentaban como propietarios del Querétaro, un hombre muy informado de las cosas, cuyo nombre omito porque ya murió, le confió a nuestro director general: El verdadero dueño es Tirso. Y sí era. - **¡FUEGO! - Última hora.** Informan agencias internacionales que concluyó el segundo día del juicio contra Genaro García Luna en Estados Unidos. El juez Brian Cogan, que preside el proceso por narcotráfico contra el exsecretario de Seguridad Pública, mostró este martes sus reservas sobre el testimonio del narcotraficante Tirso Martínez Sánchez, y anunció que decidirá entre la noche de este martes y el miércoles sobre su relevancia. Martínez, “El Futbolista”, testigo cooperante de la Fiscalía, fue presentado como el encargado del envío de cocaína del Cártel de Sinaloa a Estados Unidos por tren desde México a tres ciudades estadounidenses. ¡Porca miseria! (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Car Herrera** no para en sus actividades y nos comentan que este miércoles acudirá a las instalaciones de Vifac, asociación civil que atiende y capacita a las mujeres en estado vulnerable durante su embarazo mediante un modelo de atención integral y les brinda herramientas para que mejoren su calidad de vida y la de sus hijos(as). En la visita, Car Herrera de Kuri buscará esquemas de apoyo desde el DIF estatal. **PAN.** Este jueves por la tarde se instala el Consejo Estatal del PAN y se nombran las comisiones. Dicho órgano decidirá sobre las alianzas en lo local, el método de elección y el género correspondientes. Se espera acudan los consejeros de ese partido, entre los que destacan el gobernador Mauricio Kuri y la secretaria de gobierno Guadalupe Murguía. **Amarres.** A 72 horas de la instalación de la organización Con Marcelo Sí, que encabeza el exfiscal antilavado, Santiago Nieto, siguen las reacciones. Nos revelan que, aunque el de Marcelo es un ejercicio para militantes, se buscarán acercamientos con simpatizantes de otras fuerzas políticas para ampliar las filas de una posible candidatura. **Norma Lucía Piña,** presidenta de la Corte, y los ministros Luis María Aguilar y Alberto Pérez Dayán votaron en contra de validar que el Ejército pueda no solo hacer, sino registrar detenciones, lo que antes solo podían hacer las fuerzas civiles. Esos tres votos dicen mucho de lo que en el futuro pueda ir perfilando las decisiones en el Máximo Tribunal. (P)

## LA BRASILEÑA QUERETANA Y LA CONSTANCIA / JULIANA DE OLIVEIRA-SOCIA DIRECTORA DE OLIVEIRA & ASOCIADOS

Yo quiero a Querétaro, porque aquí encontré un ambiente propicio para desarrollarme como empresaria, como esposa, como madre, como amiga, y como Mujer. En Querétaro, si trabajas con empeño, progresas; si



MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023

requieres ayuda, la recibes; todos los días se abren puertas, y todas las noches se cosecha algo grato. Yo nací lejos, muy lejos de aquí, pero soy queretana por adopción: esta es mi casa y mi refugio. ¡Ah, mi México lindo y querido! Cuánto amor por ti, y cuánto amor tan especial por esta tierra de valores profundos, de gente fuerte y amable, de nombre potente: ¡Querétaro! Qué mejor empezar el año de 2023 hablando sobre la constancia, valor que es básico en mi vida personal y profesional: no imagino una forma de alcanzar una meta, la que fuere, que no requiera constancia. Toda carrera, así sea de velocidad, requiere un esfuerzo constante, no sólo durante su desarrollo sino también durante su preparación. Quien aspire a conquistar una meta, debe asumir que deberá tener constancia, y esta no es otra cosa que un compromiso con la meta, con lo que representa para una, y con lo que deberá aportar a nuestra vida. (...) (P)

### EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**CICLISTAS:** Quienes gustan de pasear en bici, o es su medio de transporte, trabajo o deporte, saben de lo riesgoso y les asiste la razón, pero por favor... Ya no cierren vialidades porque es, contraproducente. (N 1)

### EN LA MIRA / LA INFLACIÓN DE ENERO

La primera quincena de enero no resultó alentadora en cuanto a números se refiere, pues la inflación en el país superó las expectativas de los expertos. La buena noticia a nivel local, aunque sea reflejo de la desigualdad en las diferentes entidades, es que Querétaro tuvo una tasa menor al 7.94% que es la media nacional. Esto refleja que algo se está haciendo bien para contener el impacto en una entidad que, por el desarrollo de los últimos años, no deja de ser una de las más costosas del país, según varios indicadores económicos. La segunda buena noticia es el inicio de la construcción de los carriles confinados de la reingeniería de 5 de Febrero. La modalidad ha funcionado en otras vialidades importantes. Esperemos que la nueva infraestructura no solo aminore el tráfico vehicular, sino que de verdad fomente y privilegie formas alternativas de movilidad. (AM)

### 20% DE AVANCE EN PASEO 5 DE FEBRERO

Por Andrés González

El Paseo 5 de Febrero, que será seguramente el tramo urbano más moderno de todo el país, se encuentra en boca de todos los queretanos. Es una obra que apenas asoma en su ejecución y que por ahora sus beneficios ni siquiera aparecen. Por eso está en boca de todos, por los retrasos en los traslados, porque el estudiante no llega a tiempo en sus clases, porque el trabajador entra con retraso a la empresa en la que labora, porque el padre o la madre de familia no llega a tiempo a la escuela a la que van a dejar sus hijos. Cada uno de los que por ahí obligadamente pasamos, tenemos una razón y motivos para estar pendientes de la obra, para estar molestos. Y es que se trata del tramo de la carretera federal – la 57 – más transitada del país, por donde pasan alrededor de los 120 mil vehículos diarios. La obra, símbolo de este sexenio, vino a dividir al Querétaro urbano en dos partes. La zona poniente y norponiente, en donde se calculan, viven alrededor de 350 mil habitantes, con el resto de esta capital. Y cuando camina el cuarto mes de estos trabajos, es que ayer salió a ofrecer conferencia de prensa el Arq. Fernando Salinas, secretario de obras públicas del gobierno estatal, para dar a conocer pormenores de lo que ahí se realiza, de los avances que se llevan. Ahí y en estos momentos, se encuentran trabajando más de mil 500 personas. Se están colocando las pilas de cimentación – que no son otra cosa que los soportes de los puentes superiores y de los pasos inferiores del proyecto – y que de cinco mil que se tienen contemplados, la mitad ya han sido colocados. “El avance de esta obra es del 20% y por ahora, todo es cimentación” dijo don Fernando Salinas. La obra ya atravesó por momentos críticos, por la movilidad que necesita Querétaro, particularmente para fechas claves, como son la Nochebuena y las compras decembrinas, pero también la noche de Reyes cuando aumenta el movimiento vehicular ciudadano. **Y vaya que se resintió.** Esto ya lo había anticipado el gobernador Mauricio Kuri cuando se dieron detalles de la obra. “En algún momento la ciudad se va a colapsar”. Y ya pasó. Particularmente en estas fechas. Pero el trabajo ahí no se detiene. Se están construyendo zapatas, las cuales servirán como ancla para dar estabilidad a las superestructuras con el suelo. Notorio avance se puede observar en los cruceros de la colonia Obrera y de avenida Zaragoza, en donde ya empezaron también los trabajos para las columnas de los puentes. En esa avenida, también ya se iniciaron los trabajos para la rehabilitación de los 76 locales comerciales, que quedarán listos “en corto tiempo”. La obra tiene una longitud de seis kilómetros, en la que se han contemplado pasos superiores e inferiores, así como la preparación de los carriles exclusivos del transporte

**MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023**

público y los carriles centrales. “La obra se encuentra en una etapa fundamental que requiere el apoyo de las y los ciudadanos”, para darse como fecha tentativa de su terminación, hacia finales del 2023, si contratiempos mayores no existen. Recordemos que pasaremos la temporada de lluvias y que los trabajos no serán interrumpidos, salvo causas de orden mayor. Para esta magna obra se manejó una inversión del orden de los 6 mil 600 millones de pesos, teniendo hasta el momento varios frentes de trabajo, que incluyen la prueba en estos días de las obras de cárcamos y drenajes ya ejecutados. Las obras causan molestias, sí, pero los beneficios duran para toda la vida. Y a tener paciencia y tomar providencias en el tiempo en nuestros traslados. (Código Informativo)

## **LA PISTA / CONAGO**

Por Abel Magaña

El fin de semana del 5 de febrero en Querétaro se concentrará una vez más la clase política del país, para además de conmemorar el aniversario de la Constitución retomar los trabajos y mesas de diálogo de la conferencia nacional de Gobernadores. La Conago surge en el sexenio del presidente Vicente Fox como un foro opositor a la Presidencia de la República; cabe recordar que en ese momento era jefe de Gobierno del Distrito Federal, el hoy presidente López Obrador. El primer antecedente de la Conago se da en la Reunión de Gobernadores en Mazatlán, Sinaloa, el 10 de agosto de 2001, a la que asistieron veinte gobernadores. Sin embargo, como tal, la Conago se constituye en julio del 2002 en Quintana Roo, con la presencia o representación de todos los gobernadores del PRI y PRD, reafirmando la voluntad superior de los estados con el pacto federal. Por ser un bloque de Gobernadores de oposición a la Presidencia de la República, cabe destacar que el entonces mandatario de Querétaro, Ignacio Loyola encabezaba al grupo de gobernadores panistas que no veían con buenos ojos la integración de la Conago. Sin embargo, fue hasta julio del 2003 en San Luis Potosí donde ya se integran los gobernadores de todos los partidos políticos, quienes se manifestaron por establecer una agenda común, de buscar el mejor diálogo posible y juntos fortalecer el pacto federal y trabajar de una manera integral. Que se retomen estos trabajos de la Conago en Querétaro no es casualidad, el carácter y las buenas relaciones que mantiene el gobernador Mauricio Kuri, con los actores políticos nacionales son clave para que esta reunión se lleve el domingo 5 de febrero en el Palacio de la Corregidora. Claro, estos trabajos se retomaron en un escenario diferente al de hace dos décadas, hoy la mayoría del país está gobernado por Morena y la 4T que hace 4 lustros no existía. La Conago se considera un espacio libre, plural e incluyente, abierto al análisis de las problemáticas de las entidades federativas y a la búsqueda de soluciones convenientes, por medio de la construcción de acuerdos que redunden en el beneficio de los mexicanos. (DQ)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

**MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2023**

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA